
出去玩，为了啥？

十一黄金周将至，相信不少市民已
开始作外出旅游的准备。“活着不是为了
赚钱，赚钱不是为了存钱”——旅游，已
成为相当数量普通人休闲的首选。

几十年甚至十几年前，普通人的旅
游还仅仅是一台相机、几张车票、大包小
包，到长城、西湖、东方明珠等标志性景
点转一圈，以至于有“上车睡觉、下车撒
尿、到处拍照，回来一问啥都不知道”的
调侃。这本无可厚非，毕竟在彼时，旅游
的目的就是“不到长城非好汉”。至于到
了长城后该咋办，多数人没想过，也不关
心。一切交给旅行社，自然就有走马观
花式的旅游模式。

如今，与整个社会多元化发展的趋
势一致，中国人的旅游正呈个性化发展：
自驾游、生态游、养生度假游、海外游学
和户外探险游等特色游越来越受欢迎。
前几天还看媒体报道杭州的“帐篷谷”：
山下设帐篷区，每个约40平方米，设施齐
全，游客可看星星、烧烤、搞户外运动。
其实根本不必为此去杭州，洛阳可以耍

“帐篷游”的地方就有很多。
花钱住帐篷，算是野营的升级版。

相比常见的爬山、看水，静静仰观满天星
斗也许更具魅力。对于久在城市光污染
环境中的人来说，这似乎更有价值。

最基本的是游览观光，进一步的有
娱乐和购物，之后，对旅游者来说，会根
据自己的需求，选择旅游方式和内容，比
如为寻求和满足精神寄托、自我提高、社
会交往、塑造自我形象等等。换言之，旅
游已不单单是为了好奇和高兴，很大程

度上是一个自我满足的过程。
以“穷游”为例，不那么舒服并不是问

题，关键在于说走就走、自由自在的心态。
再说了，省钱也不一定是因为没钱——花
几百块钱就能完成旅行社标价上千元的
行程，用最少的钱换来最大的快乐和满
足，不是更聪明的做法吗？

玩归玩，我们提两个小小的建议。
第一，注意安全，尤其在自拍时。
上飞机前拍一张，落地拍一张，拍路

人、拍美食……“晒图”是很多人旅游时
的习惯。虽然无数调查表明，引发嫉妒
情绪的诱因中，晒旅行和度假照排第
一，但放眼全球，谁不在自拍、发图、炫耀
呢？只要别利用技术改IP地址、盗风光
图，假装在巴黎就好。更重要的是，别为
了效果而“偏向险峰行”——虽然危及生
命安全的状况很少发生，但腿上磕破块
皮也影响心情不是？

第二，别落进“旅游沙文主义”的
套子。

“这有啥啊，真不如咱们那里！”“哎
呀，从建筑到服装，就是抄袭中国的
嘛！”……不论是到外地还是到外国，这
样的菲薄之语挺常见。总是惯于居高
临下地点评，去旅游难道就是为了显示
优越感吗？出去玩儿，是去发现平时生
活圈子之外那个陌生世界的美丽，放开
自己的审美桎梏，让自己变得更开阔。
老是不屑或满腹牢骚，毁的只能是自己
的心情，而且在这样的心态下，就难以
懂得入乡随俗，自然也难以感受到宾至
如归。

□本报新闻观察员 洛谭
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观察窗后
□李砺瑾（晚报深度报道记者）

最近，在伊滨区的万安山，滑翔
伞这一航空运动乘风来到人们眼前。

在山上的航空飞行营地，晚报
直播了滑翔伞飞行，和全国各地的
运动员一起观赏绽放在洛阳天空中
的朵朵伞花。随着十一黄金周的到
来，想必万安山又会热闹一番。

但是，热闹过后呢？
这些年，作为跑旅游口的记者，

我到过省内外不少地方采访，感觉通
过运动项目提升一个景区，乃至一个
城市的活力、知名度是个好办法，但
这并非易事，常需要天时、地利、人和
等条件才能促成。万安山的滑翔伞
飞行作为首个引进洛阳的航空运动
项目，办了全国性比赛，获得国家体
育总局授牌，可谓开了个好头。

如何让其有更长久的生命力，
为我市“体旅融合”出更大的力，这
值得思考。

很多人不知道，林州的林虑山
国际滑翔基地，早在20世纪90年代
初就开始组织滑翔伞专业赛事，安
阳的航空运动文化旅游节每年都能
吸引不少运动员和游客。

就航空运动而言，洛阳也有条
件，万安山就是个例子。北京来的
资深滑翔伞运动专家告诉我，万安
山航空飞行营地的起飞场是国内
罕见的全风向起飞场，一年四季只
要天气条件允许，都可以飞行；从
山顶到山下的坡度小，起飞安全系
数高；离城市距离较近，海拔、纬度
也适合滑翔伞飞行；有800平方公
里的合法飞行范围……优势，可谓

得天独厚。
此外，洛阳的飞行营地还有赵

振军这样国内一流的教练。
更重要的是，市政府看到航空

运动蕴含的巨大潜力，下决心打造
硬件环境，同时引进优秀人才，使航
空运动终于落户洛阳。

安阳搞航空运动文化旅游节比
较早，目前已实现飞行体验、紧急救
援、航空装备、航空模型等多个领域
和产业的融合，林州有成熟的航空
运动俱乐部，能提供培训、体验、飞
行表演、器材供应、售后服务等诸多
内容，还曾举办飞翔的航空婚礼等
特色活动。这些经验，值得借鉴。

为啥这么多人对滑翔伞感兴趣
呢？我在此前的滑翔伞直播中亲身
体验了一次：当第一次用全新的眼
光去看周围的一切，感受完全不同，
资深玩家说那是“上帝视角”。

随着国家对低空空域逐步开
放，滑翔伞等航空运动已经来到了
咱家门口，这项融合了体育与旅游
的项目能否像滑雪那样，引来相当
数量的人参与？确实可以好好谋划
一下。

让洛阳也“飞”起来

“吓唬”难治顽疾

近日，一则内容为“社会车辆停靠公
交站台前后50米罚款1000元”的消息被
热传。晚报记者求证得知，这条所谓的

“交管新规”实为谣言。交警部门表示，
在公交站台违停会被罚，但非网传的那
么夸张，提醒各位驾驶员不要抱有侥幸
心理。

这两年，类似的谣言就没停过。谣
言的产生，自然有其现实基础。此前不
久，晚报还报道过展览路宝龙城市广场
段私家车经常占道，公交车无法进站的
问题。

谣言扩散，受众有助力。以“严罚公
交站台违停”的谣言来说，传谣者的心态
大致可以分为两种：一种是提醒，告知有
此不良习惯的朋友，别成了“严罚”的目
标；另一种是警告，因为早对公交站台违
停现象不满，借谣言来吓唬违停者。

事实上，近年来有关交通法规的谣

言之所以在各地频现，甚至一度到了“每
月都有新交规”的地步，原因除了“宁可
信其有，不可信其无”的心态，更大程度
上是借机表达对各类交通违法行为的不
满。谣言中夸张的处罚标准，是一种“期
待”，也是一种“补偿”。

但问题是，谣言总是会让社会付出
一些代价。比如这频繁出现的“新交
规”，不说浪费了公众的注意力资源，在
某种程度上还会给广大驾驶员造成心理
压力。想想也是，就算你不信谣，就算你
惯于守规矩，看多了“巨额罚款”“扣分销
照”，难保在驾车时不会有心理负担。

社会在快速地转型发展，复杂甚至一
时难解的现象越来越多，这是现实。当面
对交通违法、欺客宰客、环境污染等现象
时，人们对违法者的痛恨是可以理解的。
心态可以理解，但表达需要理性，动辄就
高呼严罚、重刑，对解决问题不是好事。

□本报新闻观察员 洛谭

心态可以理解，但需要理性表达，动辄就高呼
严罚、重刑，对解决问题不是好事。
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